

Le temps de l'Avent avec les plus jeunes

L'Avent, un chemin vers l'arbre de la fraternité !

Au cœur de notre hiver, le temps de Noël nous invite à accueillir cette promesse de vie dans un « **vivre ensemble** », pour reconnaître Jésus comme **lumière pour notre vie, comme joie dans notre cœur et paix dans notre vie.**

L'arbre de Noël, avec ses guirlandes et ses décorations colorées, trouve son origine en Alsace. Dans cette région, au XVIe siècle et pour les fêtes de Noël, on l'installe dans les maisons, décoré de fruits et de verroteries rapportées de Venise par les marchands. Mais bien avant, dès le XIe siècle et dans toute la France, des écrits attestent que des sapins sont installés sous le porche et dans les églises. Un grand cierge est placé au sommet. Pourquoi ? Parce qu'ainsi éclairé, il associe deux symboles religieux, celui de la vie et celui de la lumière. En effet, le sapin demeure vert pendant tout l'hiver alors que le reste de la nature semble mort. Il est donc symbole de vie. La flamme du cierge rappelle l'étoile de Bethléem qui éclaire la nuit, comme Jésus en venant dans le monde éclaire tous les hommes. Mais, cette coutume chrétienne provoque des incendies. Le sapin est rejeté hors des églises. Il réapparaît ensuite dans les maisons, d'abord en Alsace et maintenant, dans le monde entier¹.

I. Comment s'organiser en paroisse ?

Un visuel (un sapin réel ou non) est préparé dans l'église. Il sera garni au fil des quatre rendez-vous des dimanches de l'Avent pour devenir « l'arbre de la fraternité ». Être frères et sœurs pour accueillir ce petit enfant. Les enfants peuvent être emmenés dans une salle dès la fin du mot d'accueil, après une invitation au micro afin de permettre à toutes les familles de participer. Le groupe reviendra pour prier « Notre Père » avec la communauté.

II. Vivre ces quatre semaines

Première semaine du temps de l'Avent : Vivre ensemble, c'est marcher tous ensemble vers la fête de Noël pour accueillir celui qui se fait petit enfant au milieu des hommes comme les bergers sont venus en premier acclamer Jésus dans la mangeoire². Et il y a bien longtemps avant sa naissance, cet enfant a été annoncé : voici venir des jours où j'accomplirai la promesse de bonheur que j'ai adressée à la maison d'Israël et à la maison de Juda : En ces jours-là, en ce temps-là, je ferai naître chez David un Germe de justice, et il exercera dans le pays le droit et la justice³.

VIVRE ENSEMBLE. Pendant ce temps spécial, les plus jeunes peuvent « réfléchir » à ce terme de « vivre ensemble ». L'animateur peut s'aider d'un conte adapté. (Sur ce site, vous pouvez écouter et regarder les illustrations de différents contes⁴.)

Les enfants dessinent le contour de leur main en dessinant dans cette forme découpée leur silhouette et écrivant leur prénom. Toutes les mains seront offertes aux personnes de la communauté pendant le geste de paix. L'animateur peut proposer à l'enfant d'en faire une pour un camarade et lui offrir durant la semaine. Un autre groupe peut colorier les lettres « arbre de la fraternité » qui sera mis en guise de cache

¹ Annick Poullain, Article paru dans la revue Points de repère

² Luc 3,1-16

³ Jérémie 33,14-16

⁴ <https://www.storyplayr.com/histoire/vingt-coeurs/playr/narrationcontinuou/064af823-af97-4ed5-bb83-156e8c6bc9da?p=1>

pot au pied du sapin pendant le geste de paix. Des adultes peuvent garnir le sapin de guirlandes de couleur différentes, signe de nos différences.

2^{ème} semaine du temps de l'Avent : Reconnaître Jésus comme lumière qui éclaire nos vies et pouvoir la répandre autour de nous, lumière après le triste de nos vies, de nos maladroites, la lumière après la nuit. En référence à Jean-Baptiste *qui parcourut toute la région du Jourdain, il proclamait un baptême de conversion pour le pardon des péchés, comme il est écrit dans le livre du prophète Isaïe : À travers le désert, une voix crie : Préparez le chemin du Seigneur, aplanissez sa route. Tout ravin sera comblé, toute montagne et toute colline seront abaissées, les passages tortueux deviendront droits, les routes déformées seront aplanies*⁵.

LUMIERE DANS NOS VIES. L'animateur propose une vidéo de « théobule ».

<https://www.theobule.org/video/jesus-est-la-lumiere-et-moi/92> puis un partage sur ce qu'ils ont vu. Pour les plus jeunes un jeu de lumière « éteinte-allumée » peut convenir. Les enfants sont invités à colorier des bougies en papier qui seront installées dans le sapin et les plus grands à fabriquer des lampions en papier. L'animateur peut proposer de faire un lampion chez eux durant la semaine et de l'offrir à un voisin.

3^{ème} semaine de l'Avent : A Noël on aimerait **la paix** dans les cœurs, que les guerres s'atténuent, qu'il n'y ait plus de dispute. Le prophète Ésaïe a annoncé en ces termes la venue du Messie. : « En effet, un enfant nous est né, un fils nous a été donné, et la souveraineté reposera sur son épaule ; on l'appellera merveilleux conseiller, Dieu puissant, Père éternel, **Prince de la paix.** » ⁶ **En référence à la lecture du jour :** *Frères, soyez toujours dans la joie du Seigneur; laissez-moi vous le redire : soyez dans la joie. Que votre sérénité soit connue de tous les hommes. Le Seigneur est proche*⁷.

LA PAIX . L'animateur propose une « réflexion » sur ce qu'il pense de la paix, du mot « sérénité ». Les enfants sont invités à faire des petits anges sur lesquels seront écrits leurs réflexions. Les anges seront accrochés en guirlande sur le sapin, ainsi que des boules sur lesquelles le mot « PAIX » sera colorié. L'animateur peut proposer aux enfants de faire un geste de paix vers quelqu'un de proche durant la semaine.



4^{ème} semaine de l'Avent : **Le Temps de l'Avent est le temps de la joie :** joie parce que Jésus vient parmi nous, parce que Marie a senti tressaillir de joie son enfant dans son ventre⁸. Chaque jour, de nombreuses étincelles nous donne de la joie : un sourire, un regard pétillant, une attention reçue... **A notre tour, partageons cette joie, semons des étincelles.** En référence aux lectures du jour : *l'enfant a tressailli d'allégresse au-dedans de moi.*

LA JOIE. L'animateur propose la vidéo <https://www.theobule.org/video/marie-chez-sa-cousine-elisabeth-lc-1-39-58/599>. Les enfants sont invités à faire des smileys sur des boules en papier qui seront accrochées sur le sapin pendant le temps commun à toutes les classes. L'animateur propose d'apprendre le chant d'envoi de ce dimanche, les enfants pourront chanter avec l'animateur chant. L'animateur propose « une soirée joie » à vivre en famille dans la semaine ; jeu de société, blagues, mimes...

⁵ Luc 3,1-6

⁶ Ésaïe 9.5

⁷ Saint Paul aux Philippiens, 4,4-7

⁸ Luc 1,41-44